

La plaque de plomb doit se lire comme suit :

“ 1731. Posée par le Révérend Père Aubéry de la compagnie de Jésus, missionnaire des Sauvages Abénakis et Sokokis. Jean-Baptiste Dugast curé du lieu.

“ Assistants : les sieurs Joseph Crevier, co-seigneur du dit lieu, et les sieurs Jean-Baptiste Crevier, Pierre Babie, François Babie, Jean-Baptiste Joutra, Joseph Hertel.

“ Le sieur Joseph Gamelin, Pierre Bibeau, Nicolas Cartier, Louis Véronneau, Pierre Couturier, François Lausier, Antoine Gamelin, Guillaume Cartier, Michel Morin, Jean Caillé, François Rochefort, Julien Perreau.”

Les deux prêtres dont les noms figurent sur la plaque de plomb : le Père Aubéry et le curé Dugast, ont tous deux laissé un souvenir vénéré dans la paroisse jusqu'à notre époque.

M. Dugast fut curé de St-François depuis 1714 jusqu'à sa mort, arrivée en 1761 ou 1763. Lorsque les corps furent relevés, en 1858, on trouva son tombeau sous l'autel même.

Le Père Aubéry mourut aussi à St-François en 1755 ; il y demeurait depuis 1709.

Dans la plaque de plomb on remarque la division de trois classes de personnes : 1<sup>o</sup> le clergé ; 2<sup>o</sup> les seigneurs ; 3<sup>o</sup> les habitants et négociants.

La seconde partie de l'inscription de 1731 porte les noms des seigneurs, qui étaient assez nombreux à cette époque à St-François, observe mon ami Gill.

Joseph Crevier et Jean-Baptiste Crevier, étaient fils de Jean Crevier, premier concessionnaire de la seigneurie de St-François et de demoiselle Marguerite Hertel.

Des *habitants* de la plaque de 1731 restent de nos jours les Caillé, Rochefort et Perreau.

A l'aide des registres de la paroisse, le révérend M. Lassisseraye, curé actuel de St-François-du-Lac, et M. Henri Vassal, de Pierreville, sont parvenus à reconstituer les noms de ceux dont l'inscription de 1731 ne porte que les initiales.

J-Bte Joutras qui figure sur la plaque de 1731 avec les seigneurs, était seigneur de la Lussaudière. Il était surnommé Desrosiers et signait généralement *Desrosiers* tout court. Il y a encore des Joutras dans ces lieux. Ils ne sont pas seigneurs, mais sont à l'aise.

Joseph Hertel est cité aux registres de St-François avec le titre d'officier dans les troupes de la marine. Il figure comme seigneur sur la plaque de 1731 parcequ'il avait épousé Catherine, fille de Laurent Philippe seigneur de Pierreville.